

GAZETTE DES CAMPAGNES

Journal du Cultivateur et du Colon.

ABONNEMENT :

3s. 9d., payable invariablement d'avance.
On ne s'abonne pas pour moins de six mois.



ANNONCÉS :

1re insertion, 8 cts. la ligne
2me " etc., 2 cts. "
Pour annonces à long terme, conditions libérales.

Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première.

Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité.

PARAISSANT TOUS LES QUINZE JOURS.

CAUSERIE AGRICOLE. DES ASSOLEMENTS.

Pratique des assolements—Assolement de quatre ans.

Cet assolement est plus avantageux que les deux précédents, car il admet la culture d'une plus grande variété de plantes, par conséquent plus de chances de succès. Il exige dans les sols argileux, une fumure entière et dans un sol sablonneux, une fumure et demie. Une culture sarclée commence cet assolement avec avantage. On peut procéder longtemps de la manière suivante, si on a une prairie séparée, sans que la terre paraisse s'en fatiguer :

1re sole.	2de sole.	3e sole.	4e sole.
Légumes engraisés	Orge avec graine de foin	Prairie	Blé

Généralement quand le trèfle est abondant on est certain que la récolte de blé sera très-riche.

Quoique la culture du blé soit rémunérative dans les terres qui ne sont pas épuisées, voici un assolement suivi en Angleterre, qui prouve que si on le ramène trop fréquemment sur le même champ son revenu diminue sensiblement :

1ère année.	2de année.	3me année.	4me année.
Navets engraisés	Blé en lignes avec graines de foin	Prairie	Blé en lignes

Voici l'opinion d'un savant agronome sur cette rotation :
" Malgré tous les avantages d'un tel assolement, on a trouvé que le blé ne pouvait pas revenir avec succès, tous les deux ans, pendant un temps un peu long, surtout sur les terres légères. Après avoir suivi cette pratique pendant 14 ans, le résultat a été que, quoique à force d'engrais, on continua toujours à obtenir une grande abondance de paille, cependant le blé est devenu

fort léger et très peu productif. En conséquence, il est mieux de remplacer la seconde récolte de blé par de l'orge ou de l'avoine.

Les cultivateurs écossais attachent un grand prix à l'assolement suivant :

1ère année, patates ; 2de année, blé ; 3ème année, trèfle ; 4ème année, avoine.

Ils mettent le blé après les patates, afin de le faire profiter directement de l'engrais de cette plante. Les Français préfèrent la méthode suivante : Ils sèment de l'avoine après les patates et réservent le blé pour la dernière année de la rotation.

M. Mathieu de Dombasle recommande pour les terres plus légères que fortes, l'assolement suivant :

1ère année, patates, betteraves, choux, avec fumier ; 2de année, orge avec graine de trèfle ; 3ème année, trèfle ; 4ème année, blé.

Sur divers points de la France, où les assolements de quatre ans commencent à se répandre, on trouve préférable de semer le trèfle sur le blé, qui se trouve ainsi succéder immédiatement à la culture sarclée et fumée. L'avoine ne vient ainsi que la dernière année.

Pour les terres sableuses, maigres, on recommande les deux assolements qui suivent :

1er assolement—1ère année, sarrazin ; 2de année, avoine ou orge ; 3me année, vesces, fauchées en vert ; 4me année, seigle.

2nd assolement—1ère année, navets, patates avec engrais ; 2de année, orge et avoine, sarrazin et navets ; 3me année, fourrages légumineux, tels que pois, vesces, lentilles, etc. ; 4me année, seigle.

D'après ce système, on laboure la terre tous les ans et on a deux récoltes de céréales et deux récoltes fourragères, ce qui permet de donner à ce champ la quantité d'engrais convenable. Il est vrai que dans un assolement de quatre ans, une seule